



HIROSHI TAKAHASHI

## El Espectador / La Operación Tamal fracasó en Michoacán

La presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, calificó como un hecho histórico e inédito el registro de 18 mil 447 aspirantes a candidaturas para integrar el Poder Judicial. Pero un presunto audio de una diputada morenista despertó en las últimas horas suspicacias y mucho ruido.

La incredulidad y el interés por empañar lo que los morenistas consideran un gran logro tuvo fundamentos en los números que se tenían la semana pasada, cuando hasta antes del 20 de noviembre, a tan sólo una semana de cerrar el periodo de inscripción, se contaba con menos de mil registros.

El ministro en retiro, **Arturo Zaldívar**, también integrante del Comité de Evaluación para este proceso, tuvo que salir a transmitir calma.

La meta era llegar a los cinco mil aspirantes, una cifra que se veía complicada de alcanzar o superar ante un ritmo de inscripciones, según los datos a los que tuvo acceso este reportero, que tenía hasta entonces como récord diario una cifra de 127 interesados, la cual se registró el viernes 15 de noviembre.

La peor jornada de registros se presentó el miércoles 6, cuando tan sólo se apuntaron un par de abogados.

Para **Zaldívar Lelo de Larrea** la clave para alcanzar las metas del proceso fue siempre “brincar” las complicaciones del puente vacacional del 20 de noviembre, enmarcado en esta ocasión entre el 16 y el 18 de noviembre y aderezado con las múltiples promociones del llamado “Buen Fin”. Los números dicen que, al parecer, el otrora presidente de la Suprema Corte de Justicia tenía la razón.



A partir del martes 19 de noviembre los registros de inscripción se fueron prácticamente duplicando en cada jornada. De 324 anotados en esa fecha, se pasó a 612 interesados para el miércoles 20, y el jueves ya se contaban los inscritos en más de mil. El viernes 22 la plataforma recibió los datos de más de dos mil 600 abogados y para el sábado el tema ya era un boom, llegaron tres mil 567 registros.

Desde el sábado 23 de noviembre la meta estaba ya más que superada, con casi nueve mil registros en la plataforma; pero el domingo 24 —hasta el último día, como buenos mexicanos— se inscribieron más de ocho mil, para confirmar la tendencia que se venía manejando desde el inicio de la semana laboral. Existen datos incluso de que, en los 17 minutos que tardaron los técnicos en cerrar la plataforma, se inscribieron otros mil 520 interesados.

En lo que se refiere a Michoacán, la plataforma dice que se anotaron apenas 381 abogados, el 2 por ciento del total: 244 michoacanos están interesados en ser jueces y 137 en ser magistrados. La gran mayoría de ellos, 331, se registraron antes del sábado; por lo que: o modificaron realmente la voz de **Sandra Olimpia Garibay Esquivel** o la diputada es muy poco hábil en la llamada *Operación Tamal*.

“Sí es mi voz, pero está distorsionado el audio con inteligencia artificial, yo solo invité a participar a la gente”, así respondió la diputada de Morena. Que no prometió nada.